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郑渊洁身上有两个标签：一
个是“童话大王”，一个是“维权斗
士”。关于维权，本报在2021年12
月20日刊发过专访报道《〈童话大
王〉停刊，他又倔了一回》。

说起他创作的童话，“舒克舒
克……开飞机的舒克……”一句
动画片里的儿歌瞬间把人拉回童
年。除了舒克、贝塔，郑渊洁笔下
还有皮皮鲁、鲁西西等大家童年时
期最熟悉的童话形象。郑渊洁的童
话通俗易懂，却内涵深刻。从最早
的70后到现在的10后，《童话大王》
杂志陪伴了五代读者，总发行量已
经超过2亿册，这也奠定了郑渊洁
在儿童文学领域的地位。

现在的孩子需要什么样的童
话？童话创作背后有哪些故事？带
着这些问题，齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者再次专访郑渊洁。

为何写童话
偶然的创作成就

未来的“童话大王”

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：回
忆一路的创作历程，您最初为什
么选择童话这个领域？

郑渊洁：我写过诗，写过报告
文学，也写过科幻作品，但是后来
觉得写不过他们。我特别喜欢一
句话，打得过就打，打不过就跑。
千万别拿自己的短处和别人的长
处竞争，那会事倍功半，时间一
长，就失去自信了。

我想把各种文学体裁都试一
遍。我小时候喜欢看《西游记》《堂
吉诃德》等，1978年一次偶然机
会，我写了一首叫《壁虎和蝙蝠》
的童话诗，然后投到一家杂志，他
们给刊登了。我第一次写童话诗
就得以刊登，给我很大自信，然后
就写童话一直到今天。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：
《童话大王》写了36年，总发行量
超过2亿册。您持续不断的创作灵
感来自哪里？

郑渊洁：开个玩笑，可能是因
为我上学少，所以我对什么事都
很好奇。人要有好奇心的话，才会
有灵感。现在很多家长急于让孩
子获取什么，比如获取知识，忘了
应该留住孩子的什么。其实，好奇
心是很珍贵的。我觉得我一直有
源源不断的灵感，这不是一般的
好奇心。

为何办《童话大王》
想证明杂志发行量
与自己的作品有关

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：为
何《童话大王》整本杂志只有您一
个人的作品？

郑渊洁：当时我创作出来皮
皮鲁、鲁西西，舒克、贝塔这些文
学形象，一些儿童报刊便一个短
篇一个短篇地刊登，并且非常受
欢迎。一家报刊的主编建议我可
以写连载，然后我就开始写连载
了。当时，《魔方大厦》连载刊发，
让这家报刊的发行量涨了几十万
册。连载的消息传出后，有16家不
同的少儿报刊找我来写连载。有
的就住在我家楼下的旅馆等着我
的稿子，甚至还出现过我把稿子
给错的花絮。

后来，《少年文艺》的编辑告

本
报
记
者
再
访﹃
童
话
大
王
﹄郑
渊
洁

当
下
孩
子
需
要
啥
样
的
童
话

诉我，因为我的作品，刊物的发行量
上去了。我就去找主编说，当时国家
规定一千字是两块钱的稿费，因为
我的作品让刊物发行量大增，我不
应该跟其他作者拿一样的稿费。主
编说，“如何证明是你的作品影响到
我们的发行量上去了？”我无从回
答。回到家后，我想什么情况下这本
杂志的发行量大增，是我一个人的
功劳，跟别人没有关系？那么，只有
这本杂志只刊登我一个人的作品。
这就是办《童话大王》的初衷。

我是一个行动主义者，有了想
法后，我就到国家图书馆(当时是北
京图书馆)进行查询，获得的信息是
没有人这样做过。我一直想做别人
没做过的事，我觉得这是我人生中
一个很重大的机会。一个人写一本
月刊，大家容易记住这样的特点，当
然前提是要写好。在这种情况下，刊
登我一个人作品的杂志就问世了。

为何让皮皮鲁长大
想让读者从童话中
看到自己的经历

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：《童
话大王》有这么多人物形象，这其中
是否有原型？

郑渊洁：我觉得，皮皮鲁就应该
有我小时候的影子。我小时候也受
到过老师的肯定，但绝大部分老师
是不喜欢我的。所以我在创作时，就
把皮皮鲁塑造成一个学习成绩不
好，但三观很正的形象。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：在许
多童话故事中，很多人物形象定格
在一个年龄阶段。您为什么选择让
皮皮鲁长大？

郑渊洁：我一直在写皮皮鲁，也
想让读者通过皮皮鲁的成长过程看
到自己的经历。

我女儿说，你有这么多作品，应
该挑出二十几部或者二十几篇你认
为最满意的，编一本郑渊洁童话观

止。我编了一套《郑渊洁作品典藏
版》，只发行615本，每一本书都有单
独的编号，当时瞬间就卖没了。从写
信到微博、抖音，我和读者交流了40
多年。前几天我就忽发奇想，能不能
随机选出10位读者，我给他们打个
电话。这两天，我就做了这件事情。
读者说，他们小时候看我的书，书中
的皮皮鲁是小孩，随着他们年龄的
增长，皮皮鲁也长大了。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：您与
读者电话联系，有什么新的故事可
以给大家分享？

郑渊洁：读者很惊喜。我给一个
读者打电话时，他说不相信。我说，
你可以考我。他就给我出题了，郑亚
旗是从几年级开始被你领回家教育
的？他考完我以后，说你真是郑渊
洁。我说，我也要考你是不是真读
者。这通电话就非常有意思。

怎样教育孩子
童话在孩子成长

过程中扮演重要角色

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：您创
作的童话，在儿子、女儿的成长过程
中扮演了一个怎样的角色？

郑渊洁：他们不认识字的时
候，在睡前听大人读我的书，把我
的书都读了一遍。他们认字以后，
又看这些书。在儿子的教育上，我
自己心里是有底气的，我觉得他只
要把我的书全部看完就可以了，因
为阅读课外书是很重要的。并且我
也有所侧重，比如这一部作品要告
诉他怎么刷牙，那一部作品要告诉
他如何与人沟通，都会详细到这样
的程度。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：您的
儿子郑亚旗读完小学后，您就让他
辍学在家，还为他编了10套教材。相
反，您的女儿就正常上学到博士，接
受学校教育。对于他们的教育方式，
您是出于怎样的考虑？

郑渊洁：儿子应该是碰到了他
不喜欢的老师，所以他上完小学六
年级，我就自己在家教他。后来我告
诉女儿，你不用上学，因为我给你哥
哥编了10本家庭教材。女儿有个特
点就是逆反心理，越不让她上学，她
越要上学。我说，你既然愿意上，就
要当学霸。女儿很喜欢上学，很喜欢
学校。我给她写教育日记，从小学一
年级第一天开始，详细记录她和老
师同学的关系、学习的情况，一直记
录到她高三毕业那天。她高三毕业
时是全校第一的成绩。

好多家长让我把这个经验告诉
他们。儿子在家教育的方式不可复
制，但是女儿在学校培养成学霸，这
是可以复制的。我就根据120万字的
教育日记，整理出了《郑渊洁家庭教
育课》。不过，孩子接受学校教育或
者我自己教，都是根据他们自身特
点需要来选择的。

如何选择童话书
不选“说教”式的

“好故事”最重要

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：现在
很多家长选择童话书时会无从下
手，您觉得家长应该如何给孩子挑
选童话书呢？

郑渊洁：我觉得，现在这个时代
应该是最好选择的。比如上世纪五
六十年代的家长，有可能不好选。现
在的家长都是“80后”“90后”，他们
在成长过程中本来就看过很多童话
书，现在也有更多的选择。现在市面
上很多都是卖套装书，建议家长先
买一本进行判断。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：在不
同时代环境下，需要不同的童话吗？

郑渊洁：我认为不同时代应该
是需要相同的童话，因为正确的价
值观是不变的。所谓不同时代需要
不同的童话，实际上是道具的更替。
有个有意思的事，我的作品在重印
时，出版社提出将之前写的BB机改
成手机。我说，不用改，应该让读者
知道有BB机这样的存在，让他们知
道通讯是经历了一定过程，才有了
今天这么便捷的沟通方式。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：您觉
得现在的孩子需要什么样的童话？

郑渊洁：第一就是有好的故事，
因为我是给孩子写作，好故事是最
重要的事情。我对好书的判断就是，
读者随便翻到哪一页，如果五分钟
还不能吸引你，你就不用看了。因为
好书的每一行文字都是有魅力的。
我的作品没有编入教科书，为什么
销量还能这么大呢？这是孩子的选
择。在好故事基础上，把正确的价值
观告诉孩子，用寓教于乐的方式潜
移默化地影响孩子。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：您觉
得长大后还需要童话吗？童话能够
给不同年龄阶段的人带来什么呢？

郑渊洁：我觉得，如果想把人生
过得有价值，应该保持童心。如果你
本身有童心，那么看不看童话都没
关系；如果失去童心，通过看好的童
话有可能能找回童心。郑渊洁和儿子女儿的合影。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 李静

郑渊洁创作的皮皮鲁、鲁西西

成为众多读者心中的明星。
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